

第一類 第十一号

(一八五)

第二回 国会 商業委員会 議録

第 四 号

昭和二十三年三月三十日(水曜日)
午後二時二十九分開議

出席委員

委員長 喜多 植治郎君

監事 石崎 啓吾君

監事 横川 八十八君

監事 佐竹 新市君

監事 山本 泰夫君

監事 松原 寛一君

監事 小枝 一雄君

監事 横井 豊吉君

監事 林 大作君

出席國務大臣

商工大臣 水谷 長三郎君

出席政府委員

商工事務官 細井 富太郎君

委員外の出席者

監工委員長 伊藤 卵四郎君

監員 大矢 香三君

監員 田中 一郎君

監員 佐々木 一臣君

監員 棚内 義雄君

監員 森 仙八君

監員 多田 翁君

監員 岡野 駿藏君

監員 松原 寛一君

監員 岩崎 実君

監員 佐々木 一臣君

すから、私はごく簡単に、この企業課が発足して後における運営の対象たる機関について、特に中小工業の中心地たる五大都市を府県並に扱うかどうかということについてのみ私は質問を中心上げたいと思います。

この中小企業対策要綱を見ましても、さつにまたこの因縁による中小企

業対策事務運営方式といふものを見ま

すと、商工大臣が中小企業廳を監督し、さらにその出先として府縣を単位

に指導育成その他のやるような形式になつておるのであります。あらゆる行政部面におきまして、五大都市は

同様に抜きで扱うことが各法律の上にあります。そこでこの規定に

よります。そこでこの規定に

おりますが、どういう形がいいかといふことにつきまして、判然たる結論にまだ到達いたしておりません。しかし大矢さんの御意見のように、できるだけ強い指導力をもつておれる大都市の機能というものを活用していただく仕組をとります。こういうふうに考えておる次第でございまして、いすれ結論を得て次第実行に移したいと考えております。

○喜多 誠 良 大田の答弁はちょっと

組合がありますので、細井政府委員に

おる次第でございまして、いすれ結論

を得て次第実行に移したいと考えておる

次第でござります。

廣く各業種にわたりまして、その対象となる企業体に対する指導面を担当する、こういう意味合におきましては、その所管官廳のごとき形体になるわ

けでございますが、このために商工省の中の各局が中小企業廳の設置によつて要るということはございません。たゞ現在中小企業建設の仕事を、商工省内におきましては生活物資局で相当い

たしておりますので、生活物資局のこ

れら中小企業面を担当しております

課並びにその人負は、若干中小企業廳に異動する、こういうようなかつこう

になるわけでございます。なお中小企

業廳と各原局との関係につきまして

は、中小企業廳の指導いたしました懇

親等会いたしたことは、中小企業廳

ができました既において、商工省内の

局課の廢合はどの程度に行われるか、

その内容について、その次に商工省内

の局課の廢合が行われないとすれば、

所管事項について中小企業廳との調整

をどのような内容で行われる予定であ

ります。ただその場合に府県並に扱つ

て、府県と別個のものとして、一つの地

域としてこれを独立したものとして

扱つていくのがいか、あるいは府県

における統合的な対策の一つの地

域としてこれをできるだけだけ

拡張していくのがいか、あるいは府

県における統合的な対策の一つの地

域としてこれをできるだけだけ

拡張していくのがいか、あるいは府

県における統合的な対策の一つの地

どこの局を経て、こちらに吸收入
るというようなことはできてこないわ
けでござります。

伺いたいと思います。
○細井政府委員 外資導入がどうい
形で各産業部門に現われるかとい
う観測が目下のところなかなかつきま
せん。よきよきとお話を伺つたが、

○新井政局問題 中小企業の倒産につきましては、特に形式的に線を区切らないで、むしろ政府の指導援助を要するというような対象をという意味で、車両生産ある事の方までございました」と、

多田委員 どうもはづきりいたしまして、つづきまして、昨日案は例が前にあるとおもふ申上げました通りでございまさ。

詰めまして、その機能を發揮してお
うという目的でおかれただけでござ
ります。中小企業者がその利益をと
りいろいろな観点において阻害される場合
がござりますが、そういうような場合

卷四

は、今お答え下さいましたがお詫びなことでしたし、今お答え願いました。点については、数日来いろいろお話を聴いて十分承知しておりますので、具体的にどの課のどの所管事項が中小企業廳に移管されるか、この移管によつて専門家からつづいて企業廳に提出する人

でござりますが、外資導入の際にござる
きまして、中小企業の部門ではそ
るために特に企業の経営形態その他のと
いうふうに変わらざることは、あ
り影響がないのではないかといふ点
に私は考えております。これはなほな

には中小企業廳はその代弁といたしまして、援助を與えていく。場合によつては第五項にござりますようだましては、中小企業廳から當該事件を公正取扱いの爲めに、員会に移してまいるというようなことになるわけであります。今御質問の事で、

員がどの程度考えられておるか具体的にお答え願いたいと思ひます。

だ個人の見透しのようで恐れ入るのですが、たゞ外資導入等によつて技術的な面が予想せられ、あるいは

り資材賃金等を直接もたないで、ことと
いも規定をおくるのでどちらかとしらお
もりございますが、資材賃金の面は中止

す。直接の因縁といたしましては、現在の生活物資局振興課におります者が、中小企業間に三十人ばかり仕事をもつて移動するという形になります。なまのものはかに先ほど申しました業務の形態で、中小企業の仕事を分担していくたまくという者をさしあたり二千四八人予定としておる次第でございます。

その資金の面で力が強くなるといふのがだん／＼出てくると存しますが、中小企業の面におきましては、外資導入のいかんにかわらず、速やかに技術の向上、設備の設備等をいたしまして、國際場裡における競争力を引上げる努力を続ける必要があるといふ程度のことにしておきまして、外資導入のことについて考えておりまして、外資導入

定義になつておりますが、実際問題としてはおそらく從業員から概念してまいつたように、從業員は夫婦といふようないふなのが多くはこれにはいつてくるのではないかと、いふうに見ております。しかしながら、たとえば化學工業のことをいふと、は比較的規模が大きくて從業員の数が少い、ハンド、ワーカーの多いような会社では、夫婦で一緒に從事する事が多いのであります。したがって、公正取引委員会は間接に違反事實の申出を受付けるべきであつて、それは独占禁止法による十五條によりますと「何人も、この法律の規定に違反する事実があると見するときは、公正取引委員会に対しその事實を報告し、適當な措置を乞ふことを求めることができる」とあります。従つて、夫婦で一緒に從事する事実を報告する場合は、夫婦のどちらか一方の夫婦の名前で報告すれば可いのである。

○多田委員 現在考え方られておる企業
廳の人員については印刷物等で見い
たしてありますから、そういうなします

の影響としてどうなるかというところまでは、ただいまのところまだ確たる見透しをもつて得ないのであります。

中小企業顧客が主な大手銀行
商工省から減員される人員は約三十人
くらいであつて、あとの二百五十人程度
は新しく人員を入れるといふこと

○多田委員　その次に中小企業者の困
困につづいて、昨日も御答弁がやつた上
でござりますが、どうもまだなつて

るこどもまたはなはだ危険なことであ
ることもさすがに業種別に見てまいり
ますと、指導を要する対象というふこと
り、
る資材資金の実際の面については、
どんどの法律に入れ得ないところが
わらぎ、抽占禁止法の適用について

○細井政府委員 さようでござります。
す。そのうち民間から練達の士を採用す
るわけでございます。

いたしませんので、中小企業廳ができました時にその対象となるべきところの中小企業者という範囲をどの程度に

になりますと、農機具なら農機具といふ
う業種においては、どの範囲のものが
中小企業課の指導対象となるかといふ
係課をここに入れ、そして公正取引
委員会に対する中小企業者の違反事
の由出の経営機関であるといふよう

いたしますのと、省内から轉勤によつて更なる者とあると思います。

考えておられるか。これは要領にあります程度の、個人を対象として考へるか、あるいは法人の場合として

よりなことはおそらくわかつてゐる、またきらるべきであるというふうに考へるのです。比較的中小企業形態をとられたのは特別な理由があると思うのでありますけれども、この点についてその理由をお詫かせ願いたい

總において、中小企業がどの程度に活用し得られるか。またその活用の方針についてどういうお考えでござられる

細法人についてでは対象として考えてくるか、あるいは法人の場合にどの程度のものを対象として考えておられる。

さいますけれども、ここは一番大きな問題だらうと思うのであります。きのう以来いろ／＼問題になつております通り、資材資金をこの企画課が扱わないということが、非常に大きな問題になつておりますので、実際の運営の面に資材資金を扱うと同じような形の方を

ことであつては、中小企業局に対する業者の信頼と期待というものをもたせることはできないであろう。こういふ感がわれ／＼が本法案を審議し結論をつけるのに了承しかねる点であります。そういう点から私は然工業委員会の各位とも御相談をいたしまして、大体私どものまとめましたところの意見をもちまつて、前回七月に提出した中間報告書の

理由も、薄弱と思われる次第であります。細井政府委員の答弁によれば、各種産業の総合的企画の上から、資金資材の割当を中小企業廳に取扱ねせることは困難であると云ふことであります
が、一廳の基準によつて総合的な配分を定めた上は、そのうちでの中小企業のわくが明確になり、その中小企業

置があいまいになつて、中小企業に対するはつきりした育成方策がとられなくなると思うのであります。従つてわれわれとしては、中小企業廳の機構運営については特に以上の点を明確にして、その設置の趣旨を徹底するよう処置すべきものと認めることが適当であると信ずるのであります。従つて以上

本法案におきましては、中小企業となるものは、中小企業の技術及び経営の向上をもととする目的としているようあります。これが表づけとなるべき資金の操作について何らかのところがなく、かつその運営上における操作として直接に資金の操作に関する操作をしない意向であるとのことであります。われわれは技術及び経営の向上を指導して、この目的的遂行を円滑にかつ確実に促進するためにも、また中小企業の維持育成を実情に即し、適切なものとする上においても、中小企業が中小企業の個々の工場に対する資金材及び動力の割合に關し、直要操作をなし得る権能をもつことが絶対に必要であると考える点において、一致した結論に達した申し上げていいのであります。その他中小企業の維持育成に関する限り、あらゆる事項について他の官廳、他の部局に対して優先的に権能をもち、一元的に処理し得るものとしなければ、中小企業の育成上の効果もさわめて少く、不徹底なものとなり、特に新規の官廳を設置しようとする。以下大体私どもがかくしなければならぬと信じております点について、商工大臣にお尋ねしたいと思うのであります。

、経営の範囲内においては、各々の工場に対する割当率は算出するが、これを彈力性ある、現実の割当の決定がなされ、實際の割当は、総合的見地から考慮すれば、複数の見地から見て、資金の配給体系を崩さず、即した中小企業の適切な位置づけを図る。技術の指導や扶助も強力に推進できるものであります。

当社の今後の、
業者が計画をし
企業の再建を
であるとして
ますので、こ
が責任のある
れるよう求め
○水谷(國務大
委員長)の御提
本法案につき
題でございま
からきわめて
り、まだそれ
しましてある
いつたのでご
御了解を得る
はきわめて遺
してもう一度
問題に關しま
当局の考え方を
て、御了承を
うと思ふので
中小企業臨
材資金の割当
しては、これ
よう、きわ
ならぬ問題
すなわち各種
総に義務別に
もし義務につき

「企業用として横に割当てますときは、当該生理計測の一貫性と総合性を審むるような結果となりまして、監査行政による全体としてはがえつて弊害があるのでございまして、中小企業廳が中小企業一般に対する資材を直接割当てるといふやり方は避けないと思つておる次第でござります。たとえば綿織物を例にとりますならば、綿布何セールを生産するという計画が立てられまして、綿織物製造工場に対する綿糸とか石灰とかの所要量、すなわち供給量がきまるのでございます。ところがこの綿織物工場の中には大企業もござりますれば、また中小企業もあるのでございまして、その生産用資材を大工場分としてどれだけ、中小工場分としてどれだけとさりわけてしまことは個々の具体的工場につきまして、A工場は大企業、B工場は中小企業として別々に担当することになります。しかし工業でも大企業は織維局で、中小企業は中小企業廳で別々に担当することになります。織維製品としての生産計画及び配分計画を的確に実施する上におきまして、実際問題といふをして非常に困難と欠点とを生ずるのではないかとうござります。一般的に中小企業者であつて十分実力をもつた者が大企業に比べまして公平に取扱われておるかどうか、というかとの検討でありますから、中小企業廳に資材が適正に確保されることが必要なのでござります。

さしまして、これがためにはまず第一に中小企業課は各部門内の資料調査等につきまして今後決定される予定でありありまする資料調査等委員会に代表者を送りまして、中小企業者が懇親されることのないよう、強く要求観察をするべきであると思います。第二には経済安定本部及び各県局に対しましても強力に資材面の強化確保を絶えず要求されることでござります。第三には、中小企業の改善合理化に必要な一定の資料を別にとりまして、この分につきましては商工局等の担当は特別強い指示を與えまして、中小企業の指導方針に則らう調整を行わせることでござります。第四には地方商工局の調整監視保全をば拡大強化いたしまして、その活用をはかることによりまして、中央において把握されない多くの中小企業者に對しまして、現地の実情に即しまして十分資料を確保する決心でござります。從つて中小企業の範囲を明確に法定することは避けたいと思ふが、たゞ中小企業の対象としたしまする者の資材を確保する決心でござります。従つて中小企業の範囲を明確に法定することは避けたいと思ふが、たゞ中小企業の対象としたしまする中小企業の範囲は、上述の方針を実際にお申してまいりますならば、各業種別に定めることは避けたいと思ふが、たゞ中小企業の対象としたしまするのでございます。今やすとして考えておりますことは、先日來返し御説明申してまいりました通り、独立企業でありまして、当該業種としては投資額、生産高、販賣高、取扱量が比較的小少く、その活動が少數の事業分野に止まりまして、かつはかの企業との間に相互に投資關係のないもので、政府の援助が必要とされるようなものという

基準に則りまして、各業種別に有機的に組み合わさります。また実施上から見ますれば、最初は中小企業業態の多い業種、たゞえば機械、針、糸、金、織物、錦織物、毛織物、メリヤス、布帛製品、織物、身辺細工、日用品等の工業は、前述の業態の特に多い業種でございまして、これらがまず対象として取上げられるのでござりますが、他の業種につましても従業員数、資本金、経営のやり方等から見まして、中小企業として取上げるべきものは公平に取上げいくつもありでござります。従つて法律上これを明示いたしまして一線を画することとはかえつて運営上支障があるので、明示はしない方がいいと考えておる次第でございます。また資金につきましては、中小企業に専門の金融機関の設置を準備しておりますことは、前に申し上げた通りでござりますが、このねが資金計画、復金融資計画中の中小企業関係のわくの拡大、商工組合中央金庫の活用等を考慮いたしまして、これが中小企業業において強力に推進する方針でござります。大体以上のような方針をもつて、きまづならば、この中小企業業の役割とやらむのは、十分に中小企業者諸君にとりまして活用できるのではないかと考へておる次第であります。

局の留保分を拡充して、現地の実情に即して資材を確保する、そうして割増金をさせるという点、あるいは金融の面について強力に促進する措置を講ずるというこれらの点が、この法案を見ますと、これを頂つておるところの地方の商工局あるいはその他の商工省内の各局の権限と相當衝突する場面が出てくるのではないかとおそれられるのであります。これに対して中小企業部がこういった推進的措置を講ずる、あるいは地方の商工局をして割当をさせるというような法的措置を講ずる必要があると思ふのであります。この点についてどういうような措置を講ずる考え方であるか、お伺いいたします。

○本多國務大臣 ただいま多田委員の御質問の点は、法律ではつきりきめるということも一つの行き方であるかも知れませんが、その点は大臣の指示、命令と申しますが、運用の上におきまして十分お尋ねの点の目的は達することができるのではないか、このように考えております。

○多田義眞 その次に、今の問題と別でござりますが、國会におきまして地方の出先機関の整理が取上げられました。他の委員会で大体の具体案がきめられ、それで手もとに報告がされておるのであります。ところが國会の意思として地方の出先機関を整理するといふうちに、今話題になつております地方の商工局あるいは都道府県の商工局の出張所が閉止する範囲にはしつつおると思つておりますが、中企業體ができまして、その目的とするところの技術の面あるいは指導の面、それらについては府縣廳をして主として扱わせるというきのう細民政

府委員の御説明でございましたけれども、ただいま配られました資料によりますと、地方の商工局あるいは出張所は相当人員が増加することになつておられます。これが地方の商工局あるいは出張所なしに、都道府県をして扱わせるというような指摘を講するべきが至当であると思うのであります。この点についてお伺いいたします。

○細井政府委員 中小企業廳の仕事と商工局並びにその出張所と府県との関係でございますが、先般來御説明申し上げております通り、中小企業の指導あるいは審査等の全般的の第一線の仕事をは、府県廳を中心にして運用していくたい。さらには先ほど大矢さんから御質問がございました通り、大都市につきましては、さらにこれを特に活用する何らかのくふうを加えたというようなことで進んでおります。しかしながら一面指定生産資材の担当事務等は、どうしても商工局並びに商工局の出張所の系統でやつてじかないといけない。これはどうしてお避けることのできない現在の状況でございまして、この部署事務を同時に府県廳に委託してはどうかという御意見もござりますが、現在の段階でござまつことは、指定生産資材の担当事務ということは、どうしても政府の直接の責任において、政府機関である地方商工局において遂行しなければならぬという立場になつておりますので、その点はやむを得ないのではないか。従つてそういう面におきましては地方商工局並びにその出張所は、現在の段階では廃止できないのではないかと、私どもは見ておるのであります。

方商工局あるいは出張所を廃止することができないという御意見であります。それどころか、地方廳が指導の一面向を担当して、資材の面を商工局が担当していくということになりますと、実際の活動の部面にいろいろな支障が生じてくることがあり得ると思うのであります。現に地方廳と商工局の出張所との間に、中小企業廳の問題をめぐつていろいろの物議があるということを聞いておりますので、この問題はひとつ商工省としても十分お考えいただきまして、資材の担当部面も府県廳に委譲して、やせらせるというような処置を講じていただきたいと思うのであります。されば現に配給の部面におきましては、相当地方廳に委譲して、地方廳の手によって行われてある事実もありますし、また昨年の十二月マッカーサー大統領の覚書によりますれば、日本の経済を一日も早く自由だ復帰させるたゞしあうことは、自由になつた場合に、一般國民が公平な立場でその統制を行ふ主体は政府でありますけれども、その政府で統制を担当する組織が統制の事務を担当するだけで、政府機関が統制の事務を担当しておこうというふうに、私どもは承知しておりますから、この問題は商工省の方でありますからして、この問題のいろ／＼な摩擦が相当大きなかな仕事をしてしまうという場合で、商工局の出張所を廃止するところの問題のいろ／＼な摩擦が相当大きくなつてしましますと、せつかく企

負担いたしまして、やつていただいたところ、さういうかつこうにいたしておる次第でございまして、その活動をしていただかなければ、何らかの形で人件費補助を必要とすると考えておるのでございましたが、現在の予算の方針におきましては、困難な実情にござりますから御了解願いたいのでござります。それからちよつと申し添えますが、先ほど多田委員から御質問のございました中に、法人と個人との関係がございましたが、お答え漏れいたしましたので、この機会にお客を申し上げたいと思います。先ほど大田からお答えがございましたまような趣旨で中小企業の範囲を見ていくわけでござりますが、この趣旨に則り限り法人と個人との区別は一切考えていないのでござります。殊に個人企業と同じような形態の法人は、どこまでも同様に扱っていくといつづけてやつせりまことに存じております。

○多田委員 もう一つお伺いいたしました。今まで論議されました点は、ほとんど生産事業の部面について論議が済んでおりませんけれども、中小企業が運営ができました點において、販賣の部面に対してどういうような方法を講じるべきであるかというよりな点についてお伺いいたします。

○水谷國務大臣 ただいま多田さんの方の意見を現れて、確かにそのとおりでございまして、必ずしも工業のみを対象するの

、商工
この中
のとせ
各方面と
している
が商工中
くある
ける方法
には連
企業専門
のようだ
材の配分
いたしま
いうこと
で私が考
ために超
等式方式とい
りますが、
の分配に特
について
どういうお
らよつとお
とか、ある
に対しても
いかなく
やむをき措
しこれは決
信するもの
。すなわち
ことは、何でも
引き取らんよう
きいまして、

338

三

そこにはおのずから緊急、順序がある
のでございまして、まず輸出部門、あ
るいは重点産業関連部門等を優先的に
取上げまして、その振興をはかつて逐
次他にも及ぶ考え方であるのであります
。資材不足の現状におきましては、
まず重点部門が優先的に取扱われまし
て、次にその部門内で能率のよい工場
が優先するのは当然のことでございま
して、中小企業の振興対策も、あくま
でもこの産業第一主義の旗に沿うて強
力に推進していくたい、このように考
えて参ります。

ういうような事実があると思つた場合は、中小企業廳に申し出であらうとして、その事実を精査いたしまして、当な措置を講ずる、こういうような合が予想されるのでござります。

○橋内委員 同じ項目の中の問題であります。が、最後の所に「該事件を正取引委員会に移さなければならぬ」というようになつてあります。が、せつからく中小企業廳を経由せしめることであります。この正取引委員会に移した以降についてはどうされいのですか。たゞ単に経由するだけのことをお考えなのでかその点を伺ひます。

○細井農政課長 先ほど私ちよつと明かせられなかつたのでござりますが、この「前項後段」と申します結局は占白禁止法に触れる場合であつて、この場合は、前項を全般としましても、公正取引委員会に付すことの例外措置は中小企業廳が最もおいてみづからやるということをれます。が、後段の場合は、占白禁止規則がありますので、例外に対し元へもどしまして中小企業廳をわないので、これを公正取引委員会にもお書きなればなり。公正取引委員会においては占白禁止法の英文にて措置する、こういうことであります。

○喜多委員 松井農吉君

○松井農吉君 二つの点をお伺いしますが、私月曜日の委員会にもお見えになられません。昨日連合委員会に出たしまして、質問いたしましたところが大半納得のできない感じたのであります。が、本日さらに大臣より詳細なる御説明があつ

子承ができておりますけれども、私が
一、三お伺いしたい点は中小企業の要
項にも形式の概要が齊してあります
が、いわゆる根本から設置しようとす
る必然性がどこにあるかといふことは
大体ここに規定しておりますけれども、そ
も、その具体的な根本方針が伺われるな
らば仕合せだと思います。さらに資
材、資金の面において、昨日より委員
会の多数から伺つたのであります。そ
れらの点についても概要だけは何回も
御説明ございましたけれども、私は根
本問題が具体的にお伺いできるならば
立ちどころに本日でもう答得られると思
うのであります。もしそれらの点が
根本的に具体的御説明が願えるならば
仕合せだと思うのであります。

○細井政府委員　松井委員にちよつと
お尋ねいたしましたが、御質問の趣旨は
中小企業廳というものを特につくる理
由、こうしたことでおさいましょ
うか。

○松井委員　そうであります。

○水谷國務大臣　ただいま松井委員が
右の御質問の中小企業廳設置の最大根
柢と申しますが、根本目的はどうかと
いう点でござりますか。これは私も相
当詳しく提案理由を述べます場合に御
説明申し上げたと思ひます。要領よくお答
えいたいと思うのでござります。

この中小企業廳設置の最大目的は法
案第一條に書いております通りに、中
小企業の健全なる育成発達の目的です
るというものが、中小企業廳設置の最大
眼目でございます。近年世界経済より
分離されてまいりました日本の経済

、近い将来において必ず激しい国際競争の結果場面に立つのござりますが、中小企業の現状を見ますると、技術的水準から見まして、技術も経営も国際的水準から見まして、なかなかはだはだ低く、まことに寒心にたえなさいものがあるのでござります。しかも、かつて中小企業の最も有力なる武器でございました鉱員金といふものは、時代の要請によりましてまったく除去されてしまつておる次第でござります。今や中小企業の活路は「一にも二にも技術と経営に科学性と合理性を取入れまして、その能率の向上を期するよりはかに遙がれでござります。今や中小企業のためには、一方におきましては中どいうものは、一方におきましては中ない、このように考えております。新規設立されますところの中小企業は、この技術と経営の向上を推進いたしますとともに、他方中小企業の立場を代弁いたしまして、あらゆる方面にその正当な利益代表としていたしまして強力な発言をしようとするものでございます。

かという声も多々あります。この辺の説明は、内閣の内容を見ましても、また商工大臣の御説明によりましても、異なる点は本筋の問題でござるかもしませんけれども、ややもすれば、地方の人々はまだ統制經濟の弱化である、こう見ております。そこに於いてわれわれは地方の人々からこの法案について新聞紙上に出るあらゆる議論から質問をされております。そこ

いたせんので、全國津々浦々の中小企業者
業者の要望、さらにまた全國工商會議
所の懇願なる声に應じて、中小企業法
をつくつたような次第であります。併
てこの法案の中におきましては、強
制がましいことは少しも言ふてはお
ぬのであります。むろん松井さんなど
外の多くの委員からは、この中小企業
政策には何らの強制力もない、政策へ

てありますから、本日の交渉は今日この段階で打切り、明日午後二時より委員会を開会いたすことにいたしたいと思ひます。

が得られない、ゆえに私たちは地方商工會議所あたりを中心とするところの実業團體も聞き、また座談会などいたしましてほんとうの声を聴き、実際必要であるかないかと、ということも調査せしめが必要がある。ゆえに私はこれらの点についても、そうしたようなことをする必要があるかないかといふようなことを御参考までに御答弁願えれば幸いとも思いますが、また一例を織物業者についてあげますと、今寸でに織物業者等にしましても、あるいは織物業者にていたしましたが、先刻申し上げましたように、だれからも一錢も援助を受けない。われくは長い技術をもち、生

ともすれば日陰者になつておる中小企業者のために、特別な機関を設けて、何とか中小企業の善良なる代弁者、並良なる指導者になつてもらいたい、こういうことが長い間の陳情でございまして、たゞいま御指摘の商工會議所なんかは、全國例外なしに中小企業廳を早く設置してくれということを言わせてまいつたのであります。われくそいうような關係者の声は、神の声と聽きまして、政府もおくればせなどらこのたび中小企業廳を設置したのでございまして、たゞいま御指摘のよくな中小企業を締め上げるとか、あるは統制をさらに強化するという意味で、中小企業廳をつくったのではど

対しても了解が得られないのです。そこにおいてわれらもこの問題についてはあまり具体的にまだ研究しておりません。ただ御説明を聽いた態度であります。地方關係については商工大臣は全國の各機關ともこれを座視したものであるということであり、それが、わたくしも一應その筋を調査究いたしまして了解を得る予定であります。ただ一審量大な資金資材の問題についてでは漠とした説明でありますから、適當な機会において、もう少しこうしたことこんだ説明が願えればさいわいと感じます。私はきょうはこの程度で質問を打切りたいと思います。

た器材配給関係については、この企業は關係しておらぬと言ひますけれども、それからの点を見ててもなかへて大であります。そこで私たちは納得できない關係については、ただいま上記した上記の地方の名團体の代表あるいは個人企業者の声を喚起する、今日風主主義を標榜するときに、地方府県の與論もこれを一部には入れる必要があると思う。昨日、一昨日から委員の方々が納得のできない質疑應答について

る。そういう人々に対しても、資金の面はこれだ、またわたくしの制度はこれがというようだ、大体要綱に出ておりあります。されども、そういうふうな抽象的のことではなく、具体的な根本方針が御教示明願されば幸だと思うのであります。

○水谷國務大臣 松井さんが御指摘になりました統制などといふようなお言葉でござますが、この中小企業課といふものは、御案内のように、これは民間から多年叫ばれてきた問題でありまして、

は、この二、三日の委員会の模様を、
考え方をいましてもよくおわかり
あろうと思うのであります。ただ
まの松井さんのような御心配は、事
小企業に関する限りは毫もないと御
承願いたいと思います。

しませんので、全國津々浦々の中小企業者の要望、さらにまた全國工商會議所の熾烈なる声に感じて、中小企業園をつくったような次第であります。併つてこの法案の中におきましては、

度で打切りで、明日午後二時より委員会を開会いたすことにいたしたいと思ふます。これをもつて散会いたします。

昭和二十三年六月三十日印刷

昭和二十三年六月三十日發行

衆議院事務局 印刷者 印刷局